
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

QI HANG 

主办：温州市瓯海眼镜有限公司启航学院             内部刊物            2019 年 6 月 10 日             2019 年第 4 期    

瓯海眼镜官方微信公众号 

第二十四届“瓯海杯”篮球比赛开幕式 

2019 年 5 月 22 日晚 20 点 40 分，瓯海眼镜有限公司第二十四届“瓯海杯”篮球赛隆重开幕，开幕式在公司的篮球场举行。参加本次开幕式的嘉

宾有运营总监姚永和先生、生产副总祁飞先生、中央物流副总陈彬辉先生和加工中心经理（兼党支书）何德富先生。本次比赛共有 14 支参赛队伍，

分别是办公室代表队、工程代表队、物流代表队、加工中心代表队、金属焊接代表队、金属成品代表队、板材精密代表队、板材装配代表队、塑胶

半成品代表队、雅格板材代表队、品保品管联队、雅格电镀代表队、塑胶成品代表队和雅格周边联队。 

  在主持人介绍来宾与参赛队伍后，运营总监姚永和先生为本届比赛致开幕辞，姚总监说“在生产繁忙之际，公司每年依然举行瓯海杯篮球赛，

其意义在于：一方面要让员工获得精神和物质的双丰收，为员工创造丰富的企业文化生活；另一方面，要培养我们管理干部带团队的能力，一个优

秀的管理干部不但要会造物，而且要能带领出一支朝气蓬勃的团队；更重要的是，我们要发扬瓯海人精诚团结、拼搏向上、协作共赢的企业精神 ……

最后预祝第二十四届“瓯海杯”篮球取得圆满成功。” 随后裁判员代表与运动员代表进行宣誓。  

开幕式后，我们正式迎来了第二十四届“瓯海杯”篮球赛的揭幕战：办公室代表队 VS 物流代表队。经过 48 分钟的激烈逐鹿，最终物流代表队

以总比分 52：45 战胜办公室代表队赢得首战大捷。 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

A2 动态 2019 年 6 月 10 日 

企业战略目标 公司执行法则 第 17 届温州国际眼镜展 
强执行、重规则、守纪律。 第 17 届温州国际眼镜展于 5 月 10 日如期举办，展会以“聚中国眼镜智造，融全球贸易平台”

为宗旨，启用 6 大展馆。展会现场，“镜由[新]生·设计师展区”汇聚眼镜设计专业人才，凝聚创

新力量，传播新设计、新技术、新理念，引领产业科技创新。我司还参加了由瓯海眼镜十大品牌及

温州部分知名镜企组成的 20 余家企业举办“时尚新品发布秀”，通过走秀的形式展示我们产品的

特点，给我们一次对外展示、交流的好机会。 

夏季小常识—饮食 

在饮食滋补方面，热天以清补、健脾、

祛暑化湿为原则。肥甘厚味及燥热之品不宜

食用，而应选择具有清淡滋阴功效的食品。

甘凉清润的食物：小麦、高梁、青稞、豆腐、

白扁豆、黑芝麻、马铃薯、白菜、莴苣、龙

须菜、菠菜、冬瓜、西瓜等。健脾养胃、滋

阴补气的食物：菠菜、藕、茭白、西红柿、

胡萝卜、鸡蛋、苹果、牛奶、葡萄、莲子、

桑椹、蛤蜊，鹅肉、青鱼、鲫鱼、鲢鱼、大

麦粉等。祛暑利湿、清热解毒的食物：绿豆、

蚕豆、赤小豆、黄豆、生萝卜、茄子、白菜、

芹菜、荸荠、薏苡仁、菜瓜、西瓜、冬瓜、

丝瓜、黄瓜、甜瓜、苦瓜、菊花、荷叶、茶

水等。夏季应多吃些带有苦味的食物：苦味

食物中所含的生物碱具有消暑清热、促进血

液循环、舒张血管等药理作用。三伏天气里

吃些苦瓜、苦菜，或者饮用一些啤酒、茶水、

咖啡、可可等苦味饮料，不但能清除人内心

的烦恼、提神醒脑，而且可以增进食欲、健

脾利胃。 

夏日勿忘补钾:暑天出汗多,随汗液流失

的钾离子也比较多,由此造成的低血钾现象,

会引起人体倦怠无力、头昏头痛、食欲不振

等症候,可多吃些草莓、杏子、荔枝、桃子、

李子等;蔬菜中有大葱、芹菜毛豆等也富含

钾。茶叶中亦含有较多的钾 

热天多饮茶,既可消暑,又能补钾,可谓举

两得。 

关于成立市场拓展部的人事任命通知 

根据公司战略发展规划及业务运营模式改革，即走专业化、市场化、分工化道路要求，经公司

研究决定组建市场拓展部，晋升郝振彦先生出任市场拓展部经理，全权负责公司业务市场的拓展工

作。 

以上任命自二 0 一九年五月八日起生效。 

强者 

五岁的汉克和爸爸妈妈哥哥一起到森

林干活，突然间下起雨来，可是他们只带了

一块雨披。爸爸将雨披给了妈妈，妈妈给了

哥哥，哥哥又给了汉克。汉克问道：“为什

么爸爸给了妈妈，妈妈给了哥哥，哥哥又给

了我呢？”爸爸回答道：“因为爸爸比妈妈

强大，妈妈比哥哥强大，哥哥又比你强大呀。

我们都会保护比较弱小的人。”汉克左右看

了看，跑过去将雨披撑开来挡在了一朵风雨

中飘摇的娇弱小花上面。 

这个故事告诉我们，真正的强者不一定

是多有力，或者多有钱，而是他对别人多有

帮助。 

责任可以让我们将事做完整，爱可以让

我们将事情做好。 



  

A3 学习 2019 年 6 月 10 日 

专业执着，服务于心 

         ——访优秀业务员藏如霞 

把图纸样架整理好，与姚总监、工程、

品质等部门先开会沟通，评估工艺是

否成熟、成本和负荷是否能满足客户

需求，最后确定能否接这些新项目。 

记者：我知道业务员经常会给客

户寄样品，这也是我们业务员重要的

工作之一，当收到工程和生产部门生

产的样品后，在寄样之前，您都会做

哪些工作？寄样之后又要做哪些工

作？ 

藏如霞：客户项目的工程样板完

成后，我会先对照图纸和客户原单先

看一遍，检查一下表面问题，结构、

颜色等是不是符合客人要求，有无品

质问题，如没有，就直接发给客人，

如果是我们给客户寄得 OH001 的样

板，先从新款里面挑适合客户风格的

样板，由助理进行前期整理，将有问

题的先挑出来，进行返工，然后我再

亲自一付一付架子看，进行评估，按

照风格、品牌分类贴标，然后发给客

户。样品寄给客户之后，隔天我会发

邮件告诉客户我给他寄了些样品，发

的什么快递，快递单号，预计到达时

间，大致明细，然后绘制一张表格，

将工厂型号，颜色等大致信息与图片

对应，发送给客户，并不断追踪，直

至客户有反馈。 

记者：当客户有反馈信息或有资

料变更时，您是如何处理或传递这些

信息的？ 

藏如霞：如果是样板反馈意见，

我一般会拿到架子先对一遍，把问题

点一个个找出来，然后组织相关部门

人员开会，在会上将对应问题找到相

关责任人给出解决方案，能当场解决

的就当场解决，不能解决的，我会要

求他们给出一个方案，然后针对这个

方案我再与客人沟通；如果是客户投

诉，一般会先在系统中建立客诉，然

后打电话给对应责任人，要求他们改

善；如果是订单变更，我会先让采购

查询物料进度，如果能取消就先取

消，然后在系统上建立订单变更，在

订单变更上标注清楚变更内容，然后

发给车间，如果物料已经入库不能够

取消物料的情况，就先找财务核算损

失，然后与客户沟通，将情况说明，

客户确认变更的话，就开 CRD,然后

在系统建立订单变更。 

记者：我看我们公司每周都会有

验货，当客户来公司验货时，您一般

需要做哪些准备工作？验货后的反

馈信息是如何处理的？ 

藏如霞：对于我服务的客户来

说，我会提前一周跟香港那边预约验 

货，然后在微信群里通知验货时间，

并在日程中建立验货日程。在确定

验货日程后我会通知 CQE 对准备报

验清单上的每一款架子进行预验，

以确保所报验的产品没有品质问

题。验货前一天我会再核对一遍验

货清单，并发给客人确认，确认后

发给品保部和车间，让品保提前准

备验货所需场地和资料工具。 

验货后的反馈意见的话，我一

般会将不良品图片和说明资料发给

相关的责任人，让他们注意改善，

然后让 CQE 将验货结果公布到信息

平台上。 

记者：当生产、工程、品管对

客户资料不理解或理解不透时，您

是如何处理的？ 

藏如霞：不理解的情况一般比

较少，如果出现这种情况，我会先

去查客户原始资料，自己能解释的

就当面给他们解释清楚，我自己也

不清楚的就会先跟客户沟通确认

好，再将信息清晰明了的传递给他

们。 

记者：公司要求业务员对自己

服务的客户要非常了解，那您一般

通过哪些方式了解客户的品牌定位

和销售市场？ 

藏如霞：首先是客户网站，看

他们的品牌，架子的类型、风格，

还有我们的占比，通过这些来了解

客户需求。还有就是客户所下单的

样板，通过客户历史下单记录，分

析之前下单的风格、品牌、材质，

来了解客户喜好。另外，如果我们

有新的，比较有特色的款式，也会

发给客户，向客户推荐。 

记者：业务每天都在跟客户沟

通，那您除了工作上的事情，平时

会跟客户有联系吗，比如节假日，

生日发节日祝福？ 

藏如霞：节日祝福会发，生日

祝福偶尔会有，因为许多客户对年

龄比较介意，我不太好意思直接问

客户的生日，但是我知道的就一定

会记得发。（未完，接 A4 版） 

项，在非正常工作时间，当客户有

反馈信息时，您是如何处理的？ 

藏如霞：公司给我们都配备了

手机，如果人在公司，能邮件回复

的，就会用手机邮件先处理，不能

用手机邮件回复的，比如客户需要

整理一份资料给他，就会回办公室

整理给他；如果人不在公司，比如

过年期间，当客人有反馈信息或有

项目时，我会先把公司年假情况跟

客户说清楚，然后给客户回复一个

处理时间，让客户知道我们在关注，

等收假回来第一时间就去处理。 

记者：我们公司经常会有客户

来访，当客户来公司，您是如何接

待的，接待流程是什么？一般会提

前做哪些准备？ 

藏如霞：接待流程的话，要分

两种情况，如果是国外客人，我一

般都会提前一天发邮件和客户确定

行程；如果是香港客人，一般会提

前两天用微信和客人确定行程。接

客人的前一天晚上到人资预约车，

接客人时会提前半个小时左右到酒

店大堂等客人。 

提前做准备的话，一般会提前

问客户需不需要去接机，需不需要

给 他 订 酒 店 ， 然 后 问 客 户 的

meeting agenda。如果客户是来选

款的，就根据客户的品牌定位和消

费市场，提前准备可供客人选择多

系列的样板；如果客人是来对交期

的，我会提前组织生管和生产开会，

确认一下进度，以便大家做到心中

有数，等客人来了，再根据客人需

要，组织交期负责人开会或一对一

与客户沟通；如果客人是来验货的，

我一般会提前将所有验货资料、工

具准备好，验货当天一般会全程陪

同，并记下客户反馈的所有信息。

如果时间与其它重要事项有冲突，

我会让品质部门负责人陪同。 

记者：当客户给您新的项目，

您是如何确认的，如何把信息正确

的传递给工程、品管及其它相关部

门？ 

藏如霞：这个要分两种情况，

如果是简单的项目，就直接把客户

的图纸样架整理好，若有不明白的

地方先用表格整理出来，与客户核

对清楚，然后再系统申请，将其中

一些注意事项跟相关部门说清楚，

比如绘图的，就会面对面跟绘图员

讲清楚绘图需要注意的地方。如果

是复杂的项目，比如 A029的项目，

就比简单的要多一个步骤，即要先 

公司一直秉承着“以人为本，

育人为先”的用人方针，随着我们

企业的不断发展，公司也出现一批

专业化、素质化人才，其中业务员

藏如霞就是优秀代表之一。对她八

年的付出和成绩，用公司一句选人

用人的理念可以阐释，即“能吃苦，

求上进，讲忠诚”。怀着无比崇敬

的心情，记者开始了此次访谈。 

对优秀业务员藏如霞的采访，

可以说是“三顾茅庐”。前几次约

访皆因藏如霞有客户需要接待或重

要开发项目要处理而未能顺利进

行。初见她时，她正在电脑桌前输

入一些业务资料，精干是她给记者

的第一印象。见到记者时，她有点

吃惊，在记者说明来意后，她一再

强调比她优秀的人还有很多，这足

以体现她的谦虚和低调。 

记者：您好，很高兴您能在百

忙之中抽空接受我的采访，能简单

的介绍自己在瓯海的工作经历吗？ 

藏如霞：我是 2011年以储干的

身份进公司的，头一个月是在人资

协助培训工作。同年 8 月调到业务

部， 9 月份开始服务 B001 客户，

2012 年新开发了 C004 客人，2013

年开始服务 A025、C006、C024、C016

等客户，2016年因婚姻大事和生孩

子离开过瓯海一段时间。2016年年

底重回到公司，开始服务 A029、

A002、A007、A072等客户。 

记者：听您讲完，我真的暗暗

佩服您，刚从学校毕业就开始服务

客户。从中可以看出您一定是个很

努力的人，那您每天的工作时间大

概是多少小时？ 

藏如霞：您过奖了，我一般情

况下平均每天工作 11个多小时，一

般在晚上 9 点以后下班，如果有项

目，事情较多的时候，经常会加班

到 11点左右。 

记者：刚开始服务客户的时候，

您是怎么去学习和钻研的？ 

藏如霞：记得刚刚服务 B001

客户时，B001老板发邮件给我，说

我是个菜鸟，同时他也说每周每月

都能看到我有所进步。我觉得要想

把事情做成、做好，最重要就是多

看多琢磨，多问多沟通，遇到不清

楚的事情，一定要打破砂锅问到底，

想方设法弄明白,还有一点就是要

保持初心，保持冲劲。 

记者：我们公司客户大多数是

国外客户，因为时差问题，经常会

有在非正常工作时间需要处理的事 



 

A4 成长 2019 年 6 月 10 日 

《刻意练习》读书心得 

                —王勋 

致力于改进技能的培训应当着

重于实干，而不是知晓，特别是着重

于使特定行业或领域中的每个人的

技能尽可能达到最顶尖的水平. 对比

我们的工作，很多时候我们在做的就

是在传授知识，没有像作者强调的

“着重于改进技能”的去完成培训工

作. 这可能是我们的培训始终得不到

想要的结果，或者培训做了，员工确

仍然做不好事情的关键是没有对培

训的效果进行有效的评价，或者我们

的方式就不对.作者指出“改进技能”

的培训，必须做到及时反馈和对心理

表征的重建, 从而最终在工作中遇到

问题时，能够辨别“意料之外”的情

形，迅速的考虑到各种可能的响应并

形成作出最佳响应的能力。（2019 年

5 月 29 日） 

《

周

易

》 

为儒门圣典，六经之首。儒门之

外，有两支易学与儒门易并列发

展：一为旧势力仍存在的筮术

易；另一为老子的道家易，易学

开始分为三支。 

《四库全书总目》将易学历

史的源流变迁，分为“两派六

宗”。两派，就是象数学派和义

理学派；六宗，一为占卜宗，二

为禨祥宗，三为造化宗，四为老

庄宗，五为儒理宗，六为史事宗。 

《周易》是中国传统思想文

化中自然哲学与人文实践的理

论根源，是古代汉民族思想、智

慧的结晶，被誉为“大道之源”。

内容极其丰富，对中国几千年来

的政治、经济、文化等各个领域

都产生了极其深刻的影响。 

《易经》为群经之首，设教

之书。 

《周易》经典名句鉴赏 

天行健，君子以自强不息；地势坤，君子以厚德载物。  

【赏析】古人讲天人合一，人要和大自然融为一体，一切

按自然规律做人做事，才会符合大道。宇宙天体，从来没有停

止过运转，作为君子，也要效法天体，勤于修德进业，活到老

学到老，永不停歇；君子要像大地一样敦厚宽广，无所不包，

滋养万物而从不居功自傲。 

穷则变，变则通，通则久。  

【赏析】物极必反，盛极必衰。人在顺风顺水的时候，很

难有所进取，一旦遭遇挫折苦难，往往能激发人的潜能，有所

开悟，等困难得到化解，一切变得通畅无碍，人的德能也必有

相应的提升，为人处世也就能符合大道而长久了。 

取法乎上，仅得其中；取法乎中，仅得其下；取法乎下，

无所得矣。  

【赏析】无论做学问还是做事业，起先我们都要定个目标，

这个目标一定要定的稍微高一点，这样才能更加严格要求督促

自己，但也不能脱离实际，好高骛远。这样即使我们目标没有

达到，也会得到比较满意的结果，如果目标制定太低了，虽然

以为容易实现，但往往因为疏忽懈怠，导致最后一无所得。尤

其在孩子学习上，也要讲究循序渐进，平常考八十分，下次就

定九十分，孩子就会朝九十分努力，即使考不到，只要努力了，

也会考到八十五分。假如定一百分，他会觉得没有希望，定八

十五分，他就不会当作一回事，不会用尽全力。 

君子上交不谄，下交不渎。  

【赏析】君子，也可以说顶天立地的大丈夫，一定为人正

直，公平待人。与富贵之人相交，绝不谄媚奉迎，与贫贱之人

交往，也绝对不会轻视亵渎 

《周易》即《易经》，《三

易》之一（另有观点：认为易

经即三易，而非周易），是传

统经典之一，相传系周文王姬

昌所作，内容包括《经》和《传》

两个部分 。《经》主要是六十

四卦和三百八十四爻，卦和爻

各有说明（卦辞、爻辞），作

为占卜之用。《周易》没有提

出阴阳与太极等概念，讲阴阳

与太极的是被道家与阴阳家所

影响的《易传》。《传》包含

解释卦辞和爻辞的七种文辞共

十篇，统称《十翼》》，相传

为孔子所撰。 

春秋时期，官学开始逐渐

演变为民间私学。易学前后相

因，递变发展，百家之学兴，

易学乃随之发生分化。自孔子

赞易以后，《周易》被儒门奉 
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（接 A3 版）记者：因为业务员很

忙，公司一般会给配备助理，您是

怎么带助理的？ 

藏如霞：第一，每天交待事

项给助理，给出工作清单，并教会

怎么分清轻重缓急，将重要的紧急

的优先处理；第二，每天晚上检查

交待事项的完成情况，完成的划

掉，未完成的，问清原因是什么，

有什么需要协助的，并列入他第二

天的工作计划，直到完成；第三，

定期对助理的工作进行回顾，有哪

些疑惑、不懂得事项及时沟通并解

惑；第四，对助理回邮件的内容要

审核后再发给客户。 

记者：您每天工作都很忙，那

您是怎么协调工作和生活的？ 

藏如霞：最近一直在处理工

程部的项目样板和雅格塑胶的交

期，一心扑在工作上，待客户项目

出过以后，会适当的调整工作进

度，多给自己充充电。 

记者：当公司内部品质、交期

达不到客人要求或者同一问题多

次发生时，您是怎么追踪和解决

的？ 

藏如霞：第一，将责任部门

和责任人叫到一起开会，把客户的

反馈每条都清晰的反馈给工厂内

部；第二，要求责任人给出解决方

案和完成时限；第三，系统立案给 

责任人，定期追踪问题的解决进

度；第四，到责任人回复完成的

时候，与品管或者生管一起，检

查事项是否有改善，是否达到客

户效果。如有，则结案，如没有，

则继续要求改善，直到问题彻底

解决。 

后记：专业化并不需要你有

多高深的学历和资深的背景，而

在于你是否有一颗积极进取、刻

苦钻研的心；专业化是体现你对

待看似简单的工作的态度，正如

有句管理名言即“简单的事情重

复做，你就是专家；重复的事情

用心做，你就是赢家”。我们公

司一直致力于“打造以服务为主

的制造型企业”，王总也多次强

调过服务的重要性，要求我们真

正把“服务”这两个字铭刻于心，

付诸于行，想客户之所想，急客

户之所急，为他们解决问题、排

除烦恼。藏如霞做到了服务于心，

她工作中的点点滴滴是我们每个

业务员和其它同仁共同学习的榜

样；她用工作方法和工作态度为

人力资源部建立业务员的素质模

型提供了很好的素材；她通过行

动和结果让客户真正感受到了瓯

海的服务；她用态度和精神阐释

了瓯海的价值观 “通过服务让人

们感到惊叹”！ 

《刻意练习》读书心得 

                —吴进华 

文中的自闭症或不会唱歌的音

盲，在日常生活中，那些有缺陷的人

们总会比平常人更要努力的去挖掘

自身的潜力，并开发这些潜力，调用

大脑的适应能力来改变现状，从而更

加努力的去刻意练习这项潜力，从一

个有缺陷的人变成某种技能佼佼者。

何况我们这些正常人更要加倍努力

的挖掘在工作中的瓶颈，去更好的完

善每道工序的操作流程，尽自己所能

把产品做得更好。（2019 年 6 月 3 日） 

 

《中国人为什么组织不起来》 

读书心得 

                —肖勇 

企业专业化，组织中各部门要清

晰自己的任务和分工，因为专业化分

工最基本最典型的是职能制组织，企

业想要各部门专业化的分工各司其

职，最基本的就是踏踏实实做好本岗

位工作职能，这一点往往都对自己工

作的内容没有理解透，应做到用本岗

位的专业能力体现出自己的工作效

率，减少在工作中遇到问题就互相扯

皮推脱责任，要认识到自己在本职位

能为企业带来什么效率，从而实现本

岗位的价值所在。（特训班  2019 年

6 月 3 日） 


